



**Conseil
de Quartier**
Bastille-Popincourt

Atelier Écologie Espaces verts

Mairie du 11ème - Lundi 3 novembre 2025

Présents et présentes : Hervé Brun, Jacqueline Roy, Michel Charpentier, Audrey, Hervé Leblic, Evelyne Rossin, Danielle Quesnel, Delphine Goater, Maryvonne Combes

Points à l'ordre du jour :

- Restitution du mémoire de Joséphine Bertoux, étudiante à SciencesPo Paris.

Remerciement pour l'écoute de cette jeune étudiante qui a rencontré plusieurs membres de notre atelier dans le cadre d'un mémoire de recherche intitulé : "Nous voulons plus de verdure, mais..." : Contester le verdissement urbain à Paris.

Le mémoire analyse les contestations du verdissement urbain à Paris, en particulier autour du projet de la *Promenade de l'est parisien*. À partir de l'étude de 8 003 commentaires de pétitions et de 31 entretiens, l'autrice identifie trois registres de critiques : domestique (confort, identité du quartier), civique (manque de concertation) et environnemental (efficacité écologique contestée). Loin d'un rejet de l'écologie, les opposants se présentent souvent comme défenseurs de l'environnement, en pointant les limites ou effets sociaux négatifs des projets municipaux. Le mémoire souligne aussi les stratégies de structuration du mouvement, porté par une population privilégiée disposant de ressources sociales, économiques et expertes. Enfin, l'étude montre un fort désir de participation et de co-construction, remettant en cause l'idée que toute politique de verdissement serait automatiquement perçue comme bénéfique.

Lors de l'échange qui suit la lecture de cette restitution, plusieurs membres de l'atelier soulignent une vision négative de la mobilisation contre le projet de réaménagement du bd Richard Lenoir, sans prendre en compte les aspects positifs des projets alternatifs proposés.

- État du square Majorelle et dégradation des conditions de sécurité

L'enjeu est de recréer une fréquentation positive dans le Jardin Majorelle en y organisant des événements en journée : exposition éphémère, concert, jeu de piste, fête de quartier, etc. Cela permettrait de traiter la problématique actuelle de fréquentation, marquée par des comportements contraires aux règles (interdiction de boire de l'alcool, agressions, vols, présence de chiens dangereux). Un jardin censé être ouvert à tous se retrouve aujourd'hui squatté par quelques-uns.

Il convient également de souligner une inéquité de traitement en matière de sécurité et d'entretien par rapport à d'autres jardins et quartiers. On constate en effet deux poids, deux mesures : lorsque les commerçants prennent une initiative exceptionnelle pour animer la rue de la Forge Royale, comme ils l'ont fait pour Halloween, ils se voient sanctionnés.

Plusieurs pistes existent : se rapprocher du référent de quartier de la police municipale, interroger les gardiens de square qui effectuent la fermeture à 17h, ou encore signaler la présence de squatteurs près du centre sportif.

Il est nécessaire de demander un entretien horticole régulier du jardin et de relancer la demande de bilan concernant la ruche, ainsi que la rencontre avec l'apiculteur. Celui-ci est tenu d'être présent certains week-ends et de proposer des animations ; par ailleurs, le rucher pourrait éventuellement servir de planque pour des produits illicites. Il est donc légitime de s'interroger sur l'état du contrat en cours.

Enfin, nous n'avons toujours pas reçu le plan d'action à la suite de la balade exploratoire.

- Pieds d'arbres de l'esplanade Renée Lebas

Des bulbes ont été plantés en S dans quatre carrés par QSB. L'association reçoit une subvention pour faire de la plantation à titre pédagogique. Demander le plan de plantation pour ne pas planter au même endroit.

Evelyne est allée à titre personnel planter des plantes, Didier Dath y a été également présent. Notre atelier peut aller planter des plantes. Demander un budget au groupe d'animation. Delphine va demander un devis à Martine Fleurs et Pépins production, par exemple des plantes sauvages, moins susceptibles d'être arrachées.

Hervé Leblanc pense qu'il faut avoir un projet d'ensemble pour les plantes et les fleurs. Il souhaite rendre beau ce secteur qui est devenu une poubelle sociale et une poubelle environnementale.

- Projet Embellir votre quartier

Nous nous sommes étonnés que les idées déposées par les différents collectifs du conseil de quartier avec les parties prenantes (associatives, commerçants) dans le cadre de l'Atelier Embellir notre quartier sur la plateforme n'apparaissent plus sur Décider.Paris. Il semblerait qu'elles soient supprimées au fur et à mesure car elles ont été postées depuis plus de 6 mois.

La restitution de la concertation n'aura pas lieu en septembre, mais il suffit qu'on la demande à la Mairie pour qu'elle ait lieu en avril 2026.

- Disparition des oiseaux dans notre quartier

La mise à jour de l'état des lieux de la LPO sur Paris devait paraître en 2025 (à vérifier). Maryvonne Combes constate que dans ses deux cours et au Jardin d'Olga, il n'y a aucun oiseau depuis 15 jours. Jacqueline voit toujours des pies et des merles, des moineaux, des pigeons. Demander le bilan de Quartier moineaux à la mairie.

Hervé Leblanc souligne un autre problème à Faidherbe Chaligny : campement de roms, salissures, plantes abîmées, toilettes dégradées... A voir avec l'association de commerçants et Mona Lisait. Ses démarches auprès de la Mairie n'ont pas abouti.

Un point d'avancement des dossiers sera transmis par mail aux participants.

Pas de réunion en décembre.

La prochaine réunion est fixée au lundi 5 janvier à 19h